



Table des matières

Animation	2
Isabelle Craig	2
Orateurs et conférencière d'honneur	3
Emmanuelle Géhin	3
Benoit Charette	3
Mishka Caldwell-Pichette	3
D ^{re} Claudel Pétrin-Desrosiers	4
Conférenciers, conférencières	5
Natacha Beauchesne	5
Valérie Bécaert	5
Jocelyn Blériot	5
M ^e Karine Boies	6
Tommy Bouillon.....	6
Valériane Champagne St-Arnaud	6
Karelle Canuel-Dubé et Marie-Eve Pinsonneault	7
Maya Colombani	7
Antoni Daigle	8
François Delorme	8
Bruno Demers	8
Dominique Dodier	9
Fauve Doucet	9
Nathalie Drapeau.....	9
Eddy Dureuil.....	10
Katia Girard	10
Maude Girard.....	10
Nancy Goudreau	11
Raphaël Guastavi	11
Stéphanie Houde.....	12
Ronald Jean-Gilles.....	12
Anne-Catherine Lebeau.....	12
Claude Maheux-Picard.....	13

Mélanie McDonald	13
Daniel Normandin.....	13
Andréanne Paris	14
Nathalie Robitaille	14
Mario Rousseau	14
Pascale Roy	15
LN Saint-Jacques	15
Pascale St-Germain	16
Naomi Verdon.....	16

Animation



Isabelle Craig *Animatrice*

Depuis près de 30 ans, Isabelle Craig promène son micro et sa curiosité sur les routes du pays.

Santé, environnement, consommation, éducation, voilà des domaines qu'Isabelle couvre à la télé comme à la radio, et qu'elle sait nous faire découvrir autrement.

Elle met à profit son expérience sur le terrain pour poser un regard acéré et curieux sur l'actualité. Reportages, portraits, chroniques, animation, qu'importe la forme, les sujets sont originaux, pertinents et traitent, sous un angle différent, d'une réalité qui intéresse les auditeurs informés mais avides de découvertes. Les tendances de société, l'innovation, les enjeux liés à la place des femmes et aux différentes minorités, les défis en éducation, en environnement en santé sont au cœur de son expertise.

Animatrice et réalisatrice télé depuis 1989 (« Les temps modernes » et « La Vie d'artiste »), Isabelle est l'une des voix incontournables d'ICI Première avec notamment, l'émission « Pas banale, la vie ! ». Isabelle collabore également aux autres émissions de la chaîne « Tout un matin », « Plus on est de fou plus on lit » ou encore l'émission « Pénélope », émissions où elle est appelée régulièrement à remplacer les animateurs-trices en titre.

Orateurs et conférencière d'honneur



Emmanuelle Géhin
Présidente-directrice générale, RECYC-QUÉBEC

Emmanuelle Géhin s'implique depuis plus de 20 ans dans le domaine de l'environnement.

En plus d'avoir fondé et dirigé pendant dix ans OZONE, l'une des premières firmes de services-conseils spécialisées en développement durable et en marketing vert au Québec, elle a occupé le poste de directrice adjointe au cabinet du ministre de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs, où elle a été, entre autres, l'architecte de la modernisation des systèmes de consigne et de collecte sélective. Après un bref retour aux sources dans le milieu du service-conseil à la barre de Transfert Environnement et Société, elle a été nommée présidente-directrice générale de RECYC-QUÉBEC en avril 2023.

Femme d'action axée sur les solutions, elle souhaite faire de RECYC-QUÉBEC un joueur de premier plan dans la transition du Québec vers une économie verte et circulaire.

Reconnue par ses pairs pour son leadership, elle est également récipiendaire du Prix Femmes d'affaires du Québec.



Benoit Charette
Ministre de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs

Benoit Charette est le député de la circonscription de Deux-Montagnes depuis 2008. Détenteur d'un baccalauréat en histoire avec concentration en science politique de l'Université du Québec à Montréal et d'un diplôme en administration publique de l'École nationale d'administration publique, il a amorcé sa carrière au ministère des Relations internationales dans la Délégation générale du Québec à Mexico. Il a par la suite travaillé à l'Agence intergouvernementale de la Francophonie à Moncton. Monsieur Charette a été nommé ministre de l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques en janvier 2019, puis ministre responsable de la région de Laval en août 2020 et ministre responsable de la Lutte contre le racisme en février 2021.

En octobre 2022, il a été nommé ministre de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs, et ministre responsable de la région des Laurentides, en plus de se voir confier des responsabilités accrues en matière de transition énergétique.



Mishka Caldwell-Pichette
Étudiante et jeune engagée

Mishka Caldwell-Pichette complète sa dernière année d'études en sciences humaines au Cégep de l'Abitibi-Témiscamingue et elle souhaite poursuivre en relations internationales au niveau universitaire. Elle est une jeune engagée en politique ainsi que dans les questions environnementales et de représentation des jeunes. Entre autres, elle est vice-présidente de Citoyenneté jeunesse et membre du comité-conseil JEUNESSE22 du Lab22 pour la région de l'Abitibi-Témiscamingue. Elle croit que le monde politique doit être

Biographies (suite)

accessible à tous, pour se questionner et agir collectivement tout en écoutant les voix de groupes moins entendus concernant plusieurs enjeux, tels que la crise climatique et le besoin de justice sociale.

Dans les dernières années, Mishka a pris part à plusieurs conférences, à plusieurs congrès et à plusieurs rassemblements de différentes instances. Ces multiples événements, parmi lesquels on retrouve, notamment, des écoles de citoyenneté de l'Institut du Nouveau Monde et la COP15, lui ont permis de s'outiller, de faire des apprentissages et des rencontres ainsi que de prendre confiance en elle et de réaliser son pouvoir d'action en tant que jeune. Elle désire porter la voix de la jeunesse québécoise tout en incitant d'autres jeunes à prendre leur place pour ce qui leur importe.



D^{re} Claudel Pétrin-Desrosiers

Médecin de famille, professeure adjointe de clinique à la Faculté de médecine de l'Université de Montréal et présidente de l'Association québécoise des médecins pour l'environnement (AQME)

Dre Claudel Pétrin-Desrosiers est médecin de famille au CLSC Hochelaga-Maisonneuve et à l'Hôpital Notre-Dame. Responsable de santé planétaire pour le Département de médecine familiale et de médecine d'urgence de l'Université de Montréal, elle y est également professeure adjointe de clinique, impliquée dans la formation de la relève médicale autour des questions environnementales. Elle a complété une maîtrise en environnement et développement durable, lors de laquelle elle a étudié les bénéfices pour la santé de l'exposition à la nature. Impliquée depuis plus de 10 ans au Québec et à l'international dans les enjeux touchant l'environnement et la santé humaine, elle préside depuis 2018 l'Association québécoise des médecins pour l'environnement (AQME). Conférencière TEDx en 2021, elle s'est également fait reconnaître comme l'une des 100 femmes les plus influentes au Canada par le *Women's Executive Network* en 2021.

Conférenciers, conférencières



Natacha Beauchesne

Commissaire au développement économique – Économie circulaire, Ville de Montréal

Mme Natacha Beauchesne œuvre en développement des affaires et possède une expérience de plus de 15 ans en développement durable. Elle a notamment joué un rôle central dans l'élaboration, le lancement et la mise en œuvre des Plans de développement de la collectivité montréalaise qui reposaient sur la collaboration de plus de 400 parties prenantes des secteurs public et privé. Convaincue que la transition écologique passe par un nouveau modèle économique et social, elle occupe présentement le poste de Commissaire au développement économique au sein du Service du développement économique de la Ville de Montréal et où elle a pour principal mandat l'élaboration et le déploiement d'une stratégie et d'une feuille de route en économie circulaire pour le territoire de l'agglomération de Montréal. Impliquée dans l'avancement de la circularité du Québec, Mme Beauchesne siège notamment sur le comité stratégique du Fonds en économie circulaire, le premier fonds d'investissement consacré à l'économie circulaire au Canada.



Valérie Bécaert

Directrice de la recherche et des programmes scientifiques, ServiceNow Research

Valérie est directrice du groupe recherche et des programmes scientifiques chez *ServiceNow Research* où elle dirige les équipes de recherche fondamentale et les labs de recherche appliquée. Elle tenait précédemment le rôle de directrice de la recherche fondamentale chez *Element AI* jusqu'à son acquisition par *ServiceNow* en janvier 2021. Avant de se joindre à l'équipe d'*Element AI*, Valérie a occupé le poste de directrice exécutive d'*IVADO* dès sa création, où elle travailla à bâtir la communauté et l'équipe tout en sécurisant les partenariats et le financement. Elle fut instrumentale dans la création de plusieurs initiatives dont le Carrefour de la philanthropie des données et *SynapseC*.

Elle est titulaire d'un doctorat en génie chimique de Polytechnique Montréal. Elle débuta sa carrière en tant que chercheuse et travailla pendant 15 ans dans le domaine du développement durable. Elle fut directrice du *CIRAIG*, Centre international de référence sur le cycle de vie des produits, procédés et services, et co-fondatrice et directrice du *CIRODD*, le centre interdisciplinaire en opérationnalisation du développement durable avant de faire le saut dans le monde de l'intelligence artificielle.

Son parcours un peu atypique lui permet maintenant d'aborder le développement de l'intelligence artificielle de façon durable et responsable avec son équipe.



Jocelyn Blériot

Responsable exécutif, institutions internationales et politiques, Fondation Ellen MacArthur

Jocelyn Blériot travaille pour la Fondation depuis sa création en 2010, après 15 ans passés dans le secteur des médias et de l'édition. Initialement en charge des questions

éditoriales et supervisant le développement du contenu, il dirige aujourd'hui l'engagement institutionnel. Il gère les relations avec les gouvernements et les organismes supranationaux tels que la Commission européenne, les Nations unies, l'Alliance pour les ressources du G7/20, l'OCDE ou le Forum économique mondial.



M^e Karine Boies
Avocate associée, Cain Lamarre

Me Karine Boies est associée chez Cain Lamarre et œuvre au sein de nos groupes de pratique en droit municipal, environnement et économie circulaire. Elle pratique auprès d'une clientèle composée tant d'entreprises d'envergure multinationale et nationale, que des PME, des coopératives et d'organismes publics (municipalités, villes, régies intermunicipales, sociétés en commandite) notamment dans les secteurs métallurgiques, miniers, agricoles, manufacturiers et de l'énergie. Elle se démarque également par son implication en environnement puisque de 2017 à 2019, elle a agi à titre de présidente du conseil d'administration de Réseau Environnement.



Tommy Bouillon
Président, Maçonnerie Gratton et Brique Recyc

Président de Maçonnerie Gratton, président et associé de Brique Recyc et compagnies ainsi que président de l'Association des Entrepreneurs en Maçonnerie du Québec, Tommy Bouillon est devenu précurseur de la maçonnerie écoresponsable à Montréal et une référence de la construction durable dans le monde.

Originaire du village de Sainte-Luce, Québec, étudiant en aéronautique, dynamique, ambitieux et curieux, Tommy Bouillon prend le virage de la maçonnerie en 2001 au côté de son ami d'enfance David Dufour. En 2007 il fonde Maçonnerie Gratton. Durant ces dix premières années, il double le chiffre d'affaires de l'entreprise et déploie ses activités sur l'ensemble de la région du Grand Montréal.

Interpelé par la quantité de déchets engendrée dans le domaine de la maçonnerie, il développe avec ses associés en 2020 la machine BRIQUE RECYC. Cette machine vient rentabiliser la méthode de nettoyage des briques anciennes en réduisant ainsi de 90 % les déchets des briques. En juin 2023 il lance la plateforme de la brique recyclée Web-Recyc, en collaboration avec Webster et Architecture Sans Frontières Québec. Active sur plusieurs projets à Montréal et en Ontario, la machine Brique Recyc vient en appui à la décarbonisation de l'immobilier.



Valériane Champagne St-Arnaud
Professeure adjointe, Département de marketing, Université Laval

Valériane Champagne St-Arnaud est professeure au département de marketing de la Faculté des sciences de l'administration à l'Université Laval. Elle coordonne la production annuelle du Baromètre de l'action climatique au Québec, une étude visant à identifier les éléments qui motivent ou freinent les Québécoises et Québécois à passer à l'action en matière de lutte contre les changements climatiques. Elle enseigne également la communication-marketing du climat et, plus largement, la communication environnementale et le marketing social.



Karelle Canuel-Dubé et Marie-Eve Pinsonneault
Copropriétaires, Boulangerie Crème

Ayant toutes deux réalisé des études en gestion et en pâtisserie, Karelle et Marie-Eve ont allié leurs forces et leurs passions afin de réaliser leur plus grand rêve: devenir propriétaires de leur propre commerce. De cette alliance est né Crème boulangerie pâtisserie, située dans le quartier industriel à Saint-Hyacinthe. Étant toutes deux soucieuses de l'environnement et du destin de notre planète, les deux jeunes femmes avaient un but premier; s'accomplir tout en respectant leur environnement. De cette façon de penser découlent toutes les idées de récupération des matières premières nécessitant une transformation. L'économie circulaire s'est tout d'abord enclenchée avec nos partenaires, Brasseurs du Monde, en transformant leur matière résiduelle du brassage de la bière : la drêche. Par la suite, plusieurs partenariats se sont créés avec des producteurs et des fournisseurs locaux afin de récupérer leurs produits invendables tels que des fromages moins parfaits, des fruits et légumes aux esthétiques moins attrayants, marc de café, jus et pulpes... L'idée au fondement de Crème est simple; créer sans gaspiller.



Maya Colombani
Cheffe en développement durable et droits humains, L'Oréal Canada

Maya Colombani est Cheffe en développement durable et droits humains chez L'Oréal Canada depuis 2022, après 20 ans de carrière internationale chez L'Oréal. Son parcours commence dans des agences renommées comme Dragon Rouge, Publicis et Euro RSCG en France, avant de rejoindre L'Oréal en 2001.

Elle a occupé divers postes à la Direction Marketing International pour Kérastase, L'Oréal Professionnel, avec des missions en Inde et en Europe. En 2010, elle rejoint le Brésil en marketing, et devient Directrice du Développement Durable fin 2016, révolutionnant l'approche durable et des droits humains de L'Oréal Brésil.

Ses initiatives, primées (Guia Exame 2017/2018/2019, WEP Gold Award 2021), ont placé L'Oréal Brésil en exemple en changement climatique, biodiversité et autonomisation des femmes. En 2022, elle est saluée par GLOBO pour ses programmes inclusifs auprès des communautés autochtones.

À L'Oréal Canada, Maya renforce l'impact positif en développement durable et droits humains pour "L'Oréal For the Future", avec des programmes d'écodesign et de décarbonisation comme 100% d'énergies renouvelables sur tous les sites ainsi que la promotion de l'économie circulaire et des partenariats inclusifs auprès des populations autochtones.

Maya est diplômée de l'école de commerce de Reims et major en MBA commerce international à l'Université de Victoria, Australie.



Antoni Daigle
Agent de projets, Ville de Sherbrooke

Antoni Daigle, occupe le poste d'agent de projets au sein du bureau de l'environnement à la Ville de Sherbrooke. Il est détenteur d'une maîtrise en études politiques appliquées et d'un certificat de 2^e cycle de perfectionnement en environnement de l'Université de Sherbrooke. Il possède près de 15 ans d'expérience dans le domaine de la gestion des matières résiduelles et de l'économie circulaire. Il a occupé différents postes au sein d'organismes régionaux tels que le Conseil régional de l'environnement de l'Estrie et l'entreprise d'économie sociale, Estrie Aide. Jusqu'à tout récemment, il travaillait à Sherbrooke Innopole où il a mis en place le projet d'économie circulaire et de symbiose industrielle, Synergie Estrie.



François Delorme
Professeur associé, École de gestion, Université de Sherbrooke

François est professeur associé au département de sciences économiques à l'École de gestion de l'Université de Sherbrooke et est PDG de François Delorme Consultation inc. Ses champs d'intérêt sont particulièrement les finances publiques, l'économie comportementale, les questions liées aux inégalités et l'économie de l'environnement.

Il a été économiste en chef à Industrie Canada et a été haut fonctionnaire pendant une vingtaine d'années au Ministère fédéral des Finances. François a aussi occupé les fonctions d'économiste principal à l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) à Paris. Il a été également chercheur au Conseil économique du Canada tout en enseignant l'économétrie à l'Université d'Ottawa.

En 2021, il a publié, de concert avec le journaliste économique Gérald Fillion (Radio-Canada), un troisième livre de vulgarisation économique intitulé « L'heure des choix » en 2021 un essai sur les thèmes de l'économie de l'environnement, la crise écologique et les inégalités.

En 2017, il a été recruté à titre d'expert par le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC).

La même année, il s'est joint à l'équipe de chercheurs du Laboratoire sur les inégalités mondiales (*World Inequality Lab*), sous la direction de Thomas Piketty. Dans ce cadre, François publiera d'ici la fin de 2023 une étude novatrice portant un nouveau regard sur l'état des inégalités au Canada et au Québec.



Bruno Demers
Directeur général, Architecture Sans Frontières Québec

Bruno Demers est le directeur général d'Architecture Sans Frontières Québec (ASFQ), un organisme qui représente le bras humanitaire officiel de l'Ordre des architectes du Québec (OAQ). Engagé au sein d'ASFQ depuis 2015, il développe les différents programmes d'activités de l'organisme qui sont dédiés à l'habitat autochtone, la coopération internationale, la résilience climatique, la solidarité urbaine et à l'économie circulaire. Ce dernier programme englobe le centre de réemploi de matériaux Éco-Réno, fondé en 2002 et dont il assure la direction. Titulaire d'une maîtrise en sociologie de l'Université du Québec à Montréal, Bruno Demers s'est spécialisé dans les différents

enjeux liés au développement durable et au bâtiment avant de rejoindre ASFQ. Il a notamment été directeur de l'éducation au Conseil du bâtiment durable du Canada, où il a développé les grands colloques de l'association et les formations sur la certification LEED à l'échelle provinciale. À titre de rédacteur pour la revue Esquisses de l'OAQ, il a également couvert certains dossiers importants comme la COP21 à Paris en 2015 et le Sommet mondial de l'ONU sur les villes durables à Quito en 2016.



Dominique Dodier
Directrice générale, EnviroCompétences

À la direction générale d'EnviroCompétences depuis 2006, Dominique Dodier B.A. CRHA est une leader chevronnée en gestion de ressources humaines dans le secteur de l'environnement. Mme Dodier a développé une grande expertise dans ce secteur d'avenir, pilotant de nombreuses études et portraits globaux de la situation de la main-d'œuvre spécialisée au Québec.

Cumulant plus de 30 années d'expérience en gestion des ressources humaines, Mme Dodier a œuvré au préalable à titre d'experte, d'abord comme consultante puis directrice en ressources humaines, dans divers secteurs tels que les technologies de l'information, l'acier et le secteur manufacturier.

Membre de l'Ordre des conseillers en ressources humaines et siégeant sur plusieurs comités et conseils d'administration, Mme Dodier a été récipiendaire du prix Reconnaissance en santé et sécurité au travail de la CSST en 2004, en plus d'être également été nommée Lauréate dans le cadre des Pléiades de la Chambre de commerce de Lévis dans la catégorie Proactif RH en 2005. Enfin depuis octobre 2022, elle est Présidente du conseil d'administration du Centre de transfert technologique en écologie industrielle (CTTÉI).



Fauve Doucet
Présidente et directrice générale, Partage Club

Fauve Doucet a fait sa carrière dans l'industrie des agences de communications. Elle a reçu plus de 20 prix en créativité média, en plus d'avoir fait partie des 30 under 30 par Marketing Magazine en 2015. Elle a également travaillé à la Factory - l'école des sciences de la créativité, où elle a été sensibilisée aux notions d'économie de partage et à la gestion de l'innovation sociale. Récemment, elle était à la tête du design média national chez Cossette Média. Elle a fondé le Partage Club en mai 2022.



Nathalie Drapeau
Directrice générale, Régie intermunicipale de traitement des matières résiduelles de la Gaspésie

Dotée d'une formation dans le traitement de l'eau et en environnement, Mme Drapeau œuvre dans le domaine des matières résiduelles depuis 2003 et agit à titre de directrice de la RITMRG depuis 2011. Elle met à profit son dynamisme et sa détermination, avec le concours de son équipe, pour développer une gestion des matières résiduelles plus autonome et innovante en Gaspésie notamment par la réalisation de projet de déconstruction menant au réemploi, la transformation locale du verre, l'implantation

d'une culture de saules pour le traitement des eaux de compostage, des puces sur l'ensemble des bacs et de la tarification incitative.



Eddy Dureuil

Vice-président et cofondateur, Solutions Ecotime inc.

Eddy Dureuil est un entrepreneur autodidacte et un fervent défenseur de l'entrepreneuriat d'impact, ayant accumulé plus de 10 années d'expériences dans le domaine du développement durable. En tant que co-fondateur et Vice-président de Solutions Ecotime, il joue un rôle déterminant dans le développement de stratégie d'économie circulaire de l'eau afin d'en réduire le gaspillage dans le secteur immobilier.

Il est un éminent conférencier spécialisé sur le thème de l'économie circulaire de l'eau dans le cadre bâti. Passionné par la transition environnementale, il se dédie à sensibiliser le public et les instances gouvernementales aux enjeux cruciaux de ce domaine et offre des solutions concrètes pour un avenir durable.



Katia Girard

Directrice générale, Réemploi +

Détentrice d'un baccalauréat en administration des affaires et d'un certificat en gestion des ressources humaines de l'UOAC, madame Katia Girard a développé une solide expertise en développement organisationnel et en gestion du changement.

Forte de son expérience dans le secteur de l'employabilité et dans les entreprises de services, madame Girard sait miser sur les compétences et attitudes des personnes afin de créer un environnement de travail sain, efficace et satisfaisant à la fois pour les individus et les organisations. Sa vision relationnelle du marché du travail et sa capacité à lire de manière globale les organisations, jumelées à son approche inclusive et ses multiples stratégies de communication, font de cette professionnelle un atout pour l'écosystème en économie sociale circulaire de Réemploi+.

Assumant la direction générale de Réemploi + depuis plus d'un an, madame Girard a contribué au déploiement de l'organisation. À ce jour, on compte plus de 15 organisations partenaires, 27 employés et 9 lieux d'opérations. L'organisation a d'ailleurs remporté le prix canadien en gestion des matières résiduelles pour l'année 2022 dans le cadre des Conférences sur les collectivités durables de la Fédération canadienne des municipalités.



Maude Girard

Vice-présidente et cofondatrice, Next Chance

Maude est co-fondatrice de Next Chance, une entreprise d'économie circulaire dédiée à la réduction des déchets et des produits à usage unique qui fabrique des emballages cadeaux et des produits festifs réutilisables à partir de tissus rescapés.

Elle est avant tout une entrepreneure passionnée qui souhaite inspirer le changement. Elle se démarque par sa créativité et son leadership positif.

Maude est également une experte multidisciplinaire, détenant une attestation en économie circulaire, un BAC en finance et un DEC en gestion de commerces. Elle a

Biographies (suite)

enrichi son savoir-faire par des formations en gestion de matières résiduelles, d'écoconception, d'approvisionnement responsable et d'analyse de cycle de vie.

Forte de son expérience variée, Maude a accompagné de nombreux entrepreneur(e)s dans la croissance de leurs entreprises et dans leurs recherches de financement.

Aujourd'hui, elle poursuit son engagement pour un monde meilleur à travers son entreprise. Elle est membre du comité décisionnel de financement d'Evol, membre du comité de pilotage de l'économie circulaire pour le secteur textile ainsi que pour l'agglomération de Longueuil organisé par le Comité 21.

Sa vision optimiste la conduit à croire que le succès est un objectif partagé.



Nancy Goudreau

Directrice générale, financement durable, Desjardins Entreprises

Titulaire d'un Baccalauréat en Commerce International de l'université Concordia et d'un MBA Finance des HEC, Nancy Goudreau est une professionnelle des affaires dynamique et chevronnée qui n'hésite pas à partager ses connaissances et son réseau pour soutenir les entrepreneurs et les causes qui lui tiennent à cœur.

Passionnée de l'entrepreneuriat et forte de près de 25 années à collaborer au succès des PME, elle se spécialise dans le financement et le développement des affaires. Elle a débuté sa carrière à l'exportation pour le gouvernement du Québec et du Canada pour ensuite se diriger vers le financement et le capital de risque. En mars 2022, elle s'est jointe à Desjardins où aujourd'hui, à titre Directrice Générale, Financement durable, elle contribue à l'avancement de l'intégration des facteurs ESG chez les entreprises via l'expertise de Desjardins et de ses partenaires, ainsi que via l'offre des produits financiers adaptés.

Nancy Goudreau s'implique avec succès dans plusieurs réseaux d'affaires, particulièrement ceux qui favorisent l'avancement de la diversité dans le milieu des affaires et l'innovation. Elle a siégé pendant 5 ans au conseil d'administration du Réseau des Femmes d'Affaires du Québec et est actuellement membre du conseil d'administration de l'Association des Femmes en Finances du Québec (AFFQ) depuis décembre 2022.



Raphaël Guastavi

Directeur adjoint économie circulaire, Agence de la transition écologique (ADEME)

A 47 ans, Raphaël Guastavi est aujourd'hui Directeur Adjoint de la Direction Économie Circulaire de l'agence de la transition écologique après avoir été chef du service « Écoconception & Recyclage ». De formation scientifique, titulaire d'une maîtrise de biologie cellulaire et physiologie complétée par un DESS Environnement Aménagement Développement Agricole et Agroalimentaire, il a commencé sa carrière à l'ADEME en tant qu'ingénieur sur la thématique déchets en Alsace, avant de travailler sur l'accompagnement de l'écoresponsabilité des organisations publiques et sur la diffusion du programme d'accompagnement des collectivités locales pour l'élaboration de leurs plans climat et de la mise en œuvre territoriale de l'économie circulaire. Il a également été en plus de son rôle de manager au sein de la Direction Economie Circulaire, chargé

d'une mission transversale à l'ADEME sur la thématique « numérique & environnement » aboutissant à un programme sur la sobriété du numérique.



Stéphanie Houde

Directrice du développement économique, Corporation de développement économique de Chapais

Stéphanie est détentrice d'un baccalauréat en agroéconomie de l'Université Laval. Native de l'Outaouais, elle emménage dans le Nord-du-Québec après ses études, où elle s'investit au développement économique de la région.

En 2019, elle débute son travail à la Corporation de développement économique de Chapais. En plus de favoriser l'essor du développement économique, elle participe à l'aménagement du territoire de la municipalité et à l'attractivité du milieu de vie. Souhaitant contribuer à l'essor de son milieu, elle est également impliquée dans plusieurs organisations en tant qu'administratrice, dont la SADC Chibougamau-Chapais, la caisse Desjardins de Chibougamau et Chapais ligne Verte.

Elle a dirigé la création de la feuille de route en économie circulaire de Chapais, qui a valu à la Ville l'un des prix Initiatives circulaires 2022. En reconnaissance de ses contributions en économie circulaire, Stéphanie a reçu le prix Relève municipale lors du Gala du Mérite municipal en 2022.

Stéphanie Houde a accepté d'être panéliste lors de la conférence, où elle partagera l'histoire inspirante de Chapais en tant qu'exemple de réussite de l'économie circulaire. Sa participation démontre que toute communauté, quelle que soit sa taille, a le potentiel de s'engager dans des pratiques économiquement durables et respectueuses de l'environnement.



Ronald Jean-Gilles

Fondateur et président du CA, Bois public

Ronald Jean-Gilles est directeur du bureau de développement durable de l'Université de Montréal. Titulaire d'une maîtrise en génie civil de Polytechnique Montréal, il évolue depuis plus de vingt ans dans le milieu du développement durable. Il a travaillé au gouvernement fédéral, à la ville de Montréal et aussi comme entrepreneur social. Il siège à titre de président aux conseils d'administration du centre de gestion des déplacements Movia et de l'entreprise d'économie sociale Bois Public dont il est le fondateur.



Anne-Catherine Lebeau

Cofondatrice et directrice générale, Écoscéno

Reconnue pour sa créativité et sa ténacité, Anne-Catherine Lebeau est cofondatrice et directrice générale d'Écoscéno depuis 2019, projet pour lequel elle a reçu en 2022 la bourse pour l'excellence entrepreneuriale en culture de la fondation Bombardier.

Elle est titulaire d'une maîtrise en Management culturel de HEC et travaille depuis plus de vingt-cinq ans dans le secteur culturel au Québec et à l'international.

D'abord formée comme comédienne à l'École du théâtre d'Art de Moscou, Anne-Catherine Lebeau a collaboré à plus d'une cinquantaine de créations notamment avec Robert Lepage, Wajdi Mouawad et Alexandre Marine ainsi qu'au Cirque du Soleil.

Biographies (suite)

Avec Écoscéno, Anne-Catherine s'engage à outiller le secteur culturel pour amorcer sa transition vers l'économie circulaire. Depuis sa fondation, Écoscéno a reçu le Prix de l'OBNL championne en réduction des matières résiduelles du Conseil régional de l'environnement de Montréal et le prix de l'Innovation du Conseil des arts de Montréal en 2020, le prix du fournisseur écoresponsable des Vivats 2021 et a été reconnue comme une des 20 meilleures réalisations à impact par Novae en 2022.



Claude Maheux-Picard

Directrice générale, Centre de transfert technologique en écologie industrielle

Passionnée depuis toujours des questions environnementales, Claude Maheux-Picard est ingénieure chimiste. Elle travaille depuis 25 ans en recherche appliquée pour répondre aux besoins d'innovation des entreprises. Elle a joint en 2005 le Centre de transfert technologique en écologie industrielle où elle dirige une équipe d'experts en économie circulaire et en valorisation de résidus de tous types. La recherche de solutions à la fois innovantes et viables est au cœur de ses préoccupations.



Mélanie McDonald

Directrice exécutive, Chemins de transition

Depuis 20 ans, Mélanie a lancé et coordonné des projets environnementaux dans une diversité de milieux et secteurs d'activité. Elle a notamment dirigé les opérations de l'Institut EDDEC de 2014 à 2019, participant activement à l'émergence de l'économie circulaire au Québec. Elle a animé le Pôle québécois de l'économie circulaire, ainsi que plusieurs formations, événements et projets de recherche sur cette transition économique. Elle poursuit maintenant cette mission de mettre à profit le savoir de plusieurs sciences et acteurs de la société au service de la transition socio-écologique, à titre de directrice exécutive de Chemins de transition. Elle a piloté le développement d'une méthode prospective et encadré son utilisation pour 3 grands défis de la transition au Québec. Elle accompagne maintenant plusieurs acteurs à tracer leur propre trajectoire de transition, dont l'élaboration d'une feuille de route 2050 sur l'économie circulaire.



Daniel Normandin

Directeur, Centre d'études et de recherches intersectorielles en économie circulaire

Biologiste et gestionnaire de formation, Daniel Normandin est à la fois un expert, un vulgarisateur et un conférencier reconnu des biotechnologies environnementales, du développement durable, de la gestion du cycle de vie et de l'économie circulaire. Au cours de sa carrière, il a participé au montage et à la direction de plusieurs unités de recherche universitaires sur ces thèmes, dont le centre de recherche BIOPRO et le CIRAIG (Polytechnique Montréal), de même que l'Institut EDDEC (campus de l'Université de Montréal). Il a également participé à la mise sur pied et à la direction d'entreprises, dont Bionov cnp inc., Quantis Canada et Quantis International. En septembre 2020, il a cofondé le CERIEC (Centre d'études et de recherches intersectorielles en économie circulaire) à l'École de technologie supérieure et en assure la direction générale depuis. Il assure également la direction exécutive du Réseau de recherche en économie circulaire du Québec (RRECQ), lequel regroupe plus de 230 chercheurs issus d'universités et collèges québécois, de même que hors Québec. Membre du comité d'experts – économie

circulaire du Conseil des académies canadiennes, monsieur Normandin est considéré comme un pionnier de l'économie circulaire au Canada.



Andréanne Paris

Directrice générale, Conseil régional de l'environnement de la Montérégie

Biologiste et détentrice d'une maîtrise en science de l'environnement, Mme Paris occupe depuis 7 ans le poste de directrice générale du Conseil régional de l'environnement de la Montérégie. C'est à travers des expériences diversifiées, tant dans le milieu des OBNL que de la recherche en passant par les ministères, qu'elle a développé un intérêt marqué pour la gestion de projets multidisciplinaires, et plus particulièrement la concertation. Ainsi, grâce à son équipe multidisciplinaire, Mme Paris est amenée à coordonner plusieurs projets et activités de concertation avec des partenaires tant des milieux de l'économie, du municipal, de l'environnement, de la santé, de l'éducation, et ce, afin d'assurer une meilleure prise en compte de l'environnement sur l'ensemble du territoire de la Montérégie.



Nathalie Robitaille

Directrice générale, Synergie Santé Environnement

Inhalothérapeute de formation, Nathalie a travaillé à l'hôpital Saint-Luc du Centre Hospitalier de l'Université de Montréal (CHUM) pendant plus de 23 années. Très engagée socialement, elle devient membre du conseil d'administration de Synergie Santé Environnement (SSE) lors de sa création en 2007. Elle rejoint l'équipe de SSE en 2011 à titre de conseillère en santé environnementale pour ensuite assumer le rôle de directrice générale adjointe en 2015 puis de directrice générale en 2019. Nathalie a ainsi accompagné plusieurs établissements de santé et de services sociaux dans leurs démarches en santé environnementale et développement durable. Au cours de ces années plusieurs actions et projets novateurs ont vu le jour et ce, toujours dans une approche participative, écosystémique et critique.

Elle détient une maîtrise en science de l'environnement de l'UQAM, dont le mémoire portait sur le développement du pouvoir d'agir des adolescents en faveur de la santé environnementale. Nathalie compte plus de 34 ans dans le réseau de la santé et des services sociaux et tout autant en bénévolat au sein d'organismes œuvrant dans le milieu de la santé, de l'environnement et de l'éducation.



Mario Rousseau

Président, Intellinox Technologies

Mario Rousseau est un ingénieur cumulant plus de 30 ans d'expérience dans le domaine de la ventilation de cuisines professionnelles.

Son esprit entrepreneurial et ses idées novatrices le pousse à développer une technologie innovante répondant aux besoins des opérateurs de cuisines commerciales en matière de performance énergétique et environnementale.

En 2014, avec son équipe, il lance leur produit phare ecoAzur qui se démarque de la compétition par ses innovations technologiques et son efficacité énergétique remarquable. Ce puissant système de contrôle optimise la ventilation de la cuisine pour donner un maximum d'économies et de confort.

Biographies (suite)

Au cours des années suivantes, Mario Rousseau et la solide équipe dont il s'est entouré ont fait de cette percée technologique la référence internationale, remportant de nombreux prix sur son passage, tant au Québec qu'à l'étranger.

L'une des plus grandes forces de Mario Rousseau, outre son esprit visionnaire et son sens de l'innovation, réside dans sa capacité à savoir s'entourer des meilleurs éléments et de créer pour eux un environnement stimulant.

Homme jovial et généreux, aux valeurs humaines et familiales fortes, il a toujours eu la volonté de transmettre son savoir et d'accorder de son temps à ceux et celles qui partagent ses valeurs.



Pascale Roy

Directrice adjointe à la Direction des services techniques – volet services d'hôtellerie, CISSS de la Montérégie-Est

Nutritionniste de formation et détentrice d'une maîtrise en administration des affaires, Pascale œuvre depuis plus de 22 ans comme gestionnaire dans le réseau de la santé et des services sociaux dont 19 au sein du CISSS de la Montérégie-Est. Depuis un an, elle est directrice adjointe à la Direction des services techniques et est responsable du volet hôtellerie, soit les services d'alimentation et d'hygiène et salubrité.

Dans le cadre de ses fonctions, elle est porteuse du dossier de santé environnementale et à ce titre, elle a la charge de l'actualisation du plan d'action triennal 2021-2024 de son organisation ainsi que du comité Environnement en santé comportant environ 20 membres. Le CISSS de la Montérégie-Est est proactif par la mise en œuvre de plusieurs projets depuis les dernières années et ce, grâce à son partenariat avec Nathalie Robitaille de Synergie Santé Environnement (SSE) qui effectue un travail d'accompagnement terrain avec ses diverses équipes. Les plateaux de réinsertion sociale sont le fruit de ce travail de collaboration. Dernièrement, ils ont fait l'embauche d'une spécialiste en environnement, ce qui leur permettra de mettre en place leur second plan d'action 2024-2027 et ainsi de poursuivre leur engagement à faire la différence en santé environnementale.



LN Saint-Jacques

Direction générale, La Centrale agricole

LN (il.elle.they + accords masculins) travaille sur des projets en agriculture urbaine et en bioalimentaire depuis 5 ans: les projets d'entrepreneuriat collectif à fort impacts sociaux et environnementaux le passionnent, tout comme les projets à caractère innovants. LN a une maîtrise en sciences de l'environnement (UQÀM) et poursuit depuis plus d'une décennie une quête vers un doctorat avec des intérêts variés portant sur le développement régional, les politiques publiques et l'équité, diversité et inclusion (EDI). LN est le premier directeur général de la Centrale agricole, la plus grande coopérative en agriculture urbaine au monde, fondée en 2019. Son travail implique d'attirer et de créer des collaborations innovantes, de supporter des initiatives en économie circulaire ainsi que d'utiliser le pouvoir coopératif pour maximiser les impacts de la Centrale agricole sur ses écosystèmes.



Pascale St-Germain

Directrice environnement, Comité 21 Québec et membre de EFC Québec

Elle œuvre dans le domaine de l'environnement depuis 1990 dans les secteurs manufacturiers, industriel et municipal.

Microbiologiste qui détient une maîtrise en Génie environnemental et ayant récemment complété un diplôme court de 3e cycle en rôle-conseil stratégique en environnement.

Elle possède plus de 20 ans d'expérience en tant que scientifique en environnement avec une expertise en bioprocédés appliqués au domaine minier combiné à plus de 10 ans d'expérience en gestion environnementale notamment dans l'implémentation, le suivi et le maintien de systèmes d'amélioration continue tels que le système ISO 14001.

Œuvrant maintenant au sein du Comité 21 Québec depuis 7 ans, elle conseille et accompagne les organisations dans leur intégration du développement durable par le biais des stratégies de l'économie circulaire dans le cadre de la Symbiose industrielle Montérégie Circulaire. C'est d'ailleurs à travers ce cadre qu'elle a co-initié le consortium EFC Québec pour accélérer l'application de l'économie de la fonctionnalité et de la coopération au Québec.



Naomi Verdon

Directrice du Bureau de coordination du développement durable au ministère de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs

Naomi Verdon est directrice du Bureau de coordination du développement durable au ministère de l'Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de la Faune et des Parcs. À l'emploi du ministère depuis près de 20 ans, elle a débuté sa carrière au moment où les questions touchant au développement durable et à la lutte contre les changements climatiques ont commencé à prendre plus d'espace au sein des institutions publiques. Elle a notamment participé l'élaboration de la Loi sur le développement durable (2006) et des trois stratégies gouvernementales de développement durable dont la plus récente (2023-2028) a été adoptée au printemps dernier – cette stratégie fait d'ailleurs une place importante à l'économie circulaire en tant que priorité à laquelle doivent contribuer les ministères et organismes publics par le biais de leurs politiques, stratégies et programmes.

En terminant, elle a collaboré au cours de sa carrière à de nombreux projets gouvernementaux touchant l'économie verte et circulaire, la finance durable, l'écofiscalité et les marchés publics.